

MUNDO, AHORA QUÉ... en el 2021 y después?

© Ariane Janér | Mayo 2021

Ya estamos en el 2021 y las vacunas están aquí, pero estamos lejos de volver a la “normalidad. El 2020 nos ha demostrado lo que puede hacer una pandemia en el mundo y cómo afecta al turismo. Con las nuevas “oleadas”, las infecciones por COVID-19 siguen aumentando, ahora contamos más de 150 millones de casos y más de 3 millones de muertes (mayo de 2021). Ha sido una lección difícil.

¿Qué más ha cambiado?

1) Las vacunas están aquí y funcionan, pero ¿pueden protegernos contra todas las variantes del virus?

Se están distribuyendo vacunas y se han aplicado más de mil millones de dosis. Ahora hay un buen rango disponible y por lo pronto todas muestran una eficacia suficientemente buena o particularmente buena y casi no parecen tener efectos secundarios graves.

Entonces, la atención se centra en las vacunas. **¿Qué tan pronto podemos esperar que una parte significativa de la población mundial sea vacunada?** Esta es una cuestión de:

Aprobación

Para una distribución generalizada, las vacunas deben tener una aprobación generalizada para uso (de emergencia). Los procedimientos de aprobación varían según el país y el tipo de vacuna. Pero esto parece ir por buen camino.

Disponibilidad y logística

¿Con qué rapidez se pueden fabricar y distribuir las vacunas? Por el momento, existen grandes diferencias según cada país, y los países ricos obtienen mejores resultados que los países pobres. Y la política de vacunas también se está convirtiendo en un gran problema. También necesitamos saber si el sistema de salud está listo en términos de ubicación, personas, materiales y burocracia. Como casi todas las vacunas, se requieren 2 dosis, por lo tanto debe existir un buen sistema de información para tener claro quién recibió qué y cuándo.

Costo

Incluido el costo de distribución, ¿qué tendrán que pagar las personas? ¿los gobiernos están subvencionando las vacunas?

Protección

Aunque todas las vacunas ofrecen protección muy por encima del umbral del 50%, los ensayos no se han realizado durante el tiempo suficiente para determinar durante cuánto tiempo ofrecen esta protección. Aunque está claro que las vacunas protegen contra las enfermedades, aún no está claro si una persona vacunada protege de la infección a otras no vacunadas. Y ya está claro que las vacunas no protegen tan bien contra algunas de las nuevas cepas.

Psicología

Las vacunas se han desarrollado muy rápidamente, por lo que no hay datos suficientes sobre los posibles efectos secundarios a más largo plazo o la duración de la protección. En algunos países también se ha politizado. Entonces, ¿la gente se apresurará a vacunarse, esperará para aprender más o habrá resistencia?

Lección para llevar

No se trata sólo de la eficacia de las vacunas (50%, 70%, 90%), sino de cuánta gente la percibe como segura y lo suficientemente importante como para vacunarse. Y aún no sabemos después de cuánto tiempo es necesario un refuerzo, especialmente por las nuevas variantes.

2) Las pruebas y los protocolos sanitarios continuarán en 2021 y probablemente después

Llevará tiempo vacunar a todo el mundo, en todas partes. Hay grandes discrepancias por países y continentes. Mientras que América del Norte está a la cabeza, con más del 25%, África y Oceanía siguen teniendo menos del 1% de la población vacunada. Habrá que ajustar las vacunas si no ofrecen suficiente protección contra las nuevas cepas.

A medida que la vacunación se pone en marcha, más países están estudiando la posibilidad de obtener "pasaportes" de vacunación como requisito de entrada. Por el momento, dado que las tasas de vacunación mundiales son bajas, la OMS se opone a esta idea. Sin embargo, la IATA ya está lanzando la **IATA Travel Pass Initiative** (Iniciativa de Pase de Viaje IATA), el ID2020 está trabajando con la OMS en propuestas y normas globales y en el **Proyecto Commons**; el Foro Económico Mundial y una amplia coalición de socios públicos y privados están colaborando para lanzar el **CommonPass**.

Lección para llevar

Esté preparado para la continuación de los protocolos de salud durante algún tiempo. Cualquier noticia que pueda generar inquietudes sobre la vacuna podría conducir a la

prolongación de los protocolos de salud o incluso a la adopción de nuevas medidas. Y, en un futuro próximo, las noticias de posibles mutaciones y nuevas enfermedades emergentes también podrían llevar a la precaución. El turismo tendrá que tomarse las cuestiones de salud pública mucho más en serio. La prueba de vacunación (como la fiebre amarilla) puede ser importante para los viajes internacionales. Y, ¿se aceptarán a la entrada, las vacunas que no estén aprobadas en un país de destino?

3) Tensión económica y recuperación

El alcance total de la crisis del COVID-19 en la economía y el turismo se aclarará con el tiempo. El **FMI** proyecta actualmente una caída del PIB del 3,5% durante 2020, seguida de un aumento del 5,25% en 2021, pero por supuesto, los sectores empresariales no se han visto afectados por igual.

En esencia, el turismo se centra en las personas. Depende de que la gente vaya a lugares, conozca a otras personas y se relaje. Por eso se ha visto muy afectado, desde la industria de las aerolíneas hasta el restaurante local. Aproximadamente 1 de cada 10 personas en todo el mundo trabaja en el sector turístico y al menos un tercio de estos trabajos están en riesgo.

La **IATA** estima que las aerolíneas perderán más de 500 mil millones de dólares en ingresos y resultarán en pérdidas de alrededor de 120 mil millones de dólares en 2020. Las principales aerolíneas han sobrevivido gracias a importantes recortes de costos y subsidios gubernamentales, pero siguen teniendo problemas de liquidez. Muchas aerolíneas de bajo presupuesto no sobrevivirán.

Según el **UNWTO Tourism Recovery Tracker** (Rastreador de Recuperación del Turismo de la OMT), las llegadas de turistas internacionales se redujeron en un 74% en 2020. Las tasas de ocupación hotelera son del 34% en promedio para 2020, pero existen diferencias por región. Las reservas actuales y las búsquedas de hoteles siguen disminuyendo considerablemente.

Los bares, restaurantes y atracciones bajo techo y de interior, que son posibles focos de infección, se han visto gravemente afectados. Ha habido muchos cierres de larga duración o permanentes.

A las atracciones al aire libre, especialmente en entornos naturales, les ha ido mejor, siempre que puedan atraer a viajeros locales/regionales y que puedan gestionar los visitantes de forma responsable. Pero a las que dependen de mercados más lejanos también les va mal.

Mientras tanto, a medida que la cruda realidad de una **emergencia climática** se hace más evidente para los líderes mundiales y parte de la industria del turismo, los llamados a la "descarbonización" de la economía mundial y a un "nuevo acuerdo verde" se hacen más fuertes. Todavía se está discutiendo qué medidas se pueden tomar y se tomarán, pero los objetivos son cada vez más ambiciosos. El sector aéreo debería tomar nota. Un trabajo reciente (2020) de Stefan Gossling et al., descubrió que el 1% de los viajeros (viajeros frecuentes) era responsable del 50% de las emisiones.

La industria del turismo se encuentra en una encrucijada, ya que el futuro del turismo ya no consiste en "seguir como antes". Ahora se trata de restaurar los lugares, la gente y la naturaleza, y reinventarse como parte de la solución. El ecoturismo puede ayudar a hacerlo posible, al igual que ha liderado el camino del

turismo sostenible. Todos debemos participar activamente en el **Decenio de las Naciones Unidas para la Restauración de los Ecosistemas**.

Lección para llevar

La industria del turismo hará todo lo posible para que la gente vuelva a viajar y existe una demanda reprimida de viajes. La industria turística ya está informando de un aumento en las reservas para el próximo año, especialmente para el tercer y cuarto trimestre. Pero se necesita paciencia y precaución para abrirla y el resto de la pausa causada por el COVID-19, debe aprovecharse también para planificar el turismo en un mundo en emergencia climática.

Hoy más que nunca, los principios del ecoturismo pueden ayudar a planificar el futuro.

Fuentes

- **COVID-19 Infecciones y muertes:** <https://www.worldometers.info/coronavirus/>
- **Progreso de la vacunación:** <https://ourworldindata.org/covid-vaccinations>
- **Estadísticas IATA:** <https://www.iata.org/en/iata-repository/publications/economic-reports/air-passenger-monthly-analysis---december-2020/>
- **Pase de viaje (Travel Pass):** <https://www.iata.org/en/programs/passenger/travel-pass/>
- **UNWTO Recovery Tracker (Rastreador de Recuperación del Turismo de la OMT):** <https://www.unwto.org/unwto-tourism-recovery-tracker>
- **Common Pass:** <https://commonpass.org/>
- **Decenio de las Naciones Unidas para la Restauración de los Ecosistemas:** <https://www.decadeonrestoration.org/>